

HUMANISMO POLÍTICO

ECONOMÍA SOCIAL DE MERCADO

Vivimos en un país con **desigualdades muy marcadas**; mientras unos pocos lo tienen todo, muchos apenas tienen lo necesario. Y no se trata solo de dinero, sino de **oportunidades reales** para salir adelante.

Existe un modelo que busca impulsar el crecimiento económico sin aplastar a los que menos tienen, este modelo se llama **Economía Social de Mercado (ESM)**. La ESM fue la llave en el “milagro alemán” del siglo XX, ayudando a levantar un país hecho pedazos después de la guerra. En México, el **Partido Acción Nacional (PAN)** lo han adoptado en sus documentos básicos, no solo como idea económica, sino como una visión ética de país. Porque no se trata solo de números, sino de personas.

¿QUÉ ES LA ESM?

La ESM combina lo mejor del capitalismo y lo mejor del estado de bienestar. O sea, cree en la libertad económica —que puedas abrir un negocio, trabajar donde quieras, comprar y vender libremente—, pero con un gobierno que cuida que haya juego limpio. El Estado interviene solo cuando es necesario: por ejemplo, si hay abusos de empresas, si hay desempleo o si ciertas regiones están olvidadas.

Este modelo no busca que todos tengan lo mismo, sino que todos tengan las mismas oportunidades para crecer. Y sobre todo, que nadie se quede fuera por falta de recursos, educación u oportunidades.

PARA MILLENNIALS

La Economía Social de Mercado es un modelo económico que promueve la libertad con responsabilidad, y el crecimiento con justicia. **Está basada en los siguientes principios:**

- **Libertad económica.** Todos pueden emprender, invertir y competir.
- **Justicia social.** El Estado asegura que los frutos del crecimiento lleguen a más personas, no solo a los de siempre.
- **Subsidiariedad.** El gobierno solo interviene cuando de verdad se necesita.
- **Solidaridad.** Se reconoce que estamos conectados y que el éxito colectivo importa tanto como el individual.
- **Responsabilidad personal.** Cada quien debe esforzarse, pero también debe contar con un piso parejo.
- **Estado de derecho.** Las leyes se cumplen para todos, sin favoritismos.



ADEMÁS, ESTE MODELO ECONÓMICO:

- 🌱 Combina la **libertad de emprender** con la necesidad de que haya **justicia social**.
- 🌐 Cree que el **crecimiento económico** debe traducirse en **mejores condiciones** de vida para todas las personas, no solo para unos cuantos.
- 🛠️ Promueve que cada quien sea responsable de su propio esfuerzo, pero sin dejar que **nadie se quede atrás** por haber nacido en desventaja.
- 🌐 Se adapta a los **cambios del mundo actual**, incluyendo la globalización, la tecnología, el cambio climático y las nuevas formas de empleo.

HUMANISMO POLÍTICO

ECONOMÍA SOCIAL DE MERCADO

¿Por qué es importante este modelo económico?

Pone a las personas en el centro, porque entiende que el desarrollo económico solo tiene sentido si mejora la vida de la gente.

Reduce la desigualdad, sin frenar el crecimiento. No se trata de repartir pobreza, sino de crear riqueza compartida.

Fomenta un mercado competitivo, donde nadie tiene privilegios injustos y todos tienen oportunidad de entrar.

Garantiza derechos sociales mínimos: salud, educación, vivienda y trabajo digno.

Promueve una cultura de cooperación, entre empresas, trabajadores, sociedad civil y gobierno.

Fomenta la sostenibilidad, integrando el cuidado ambiental al crecimiento económico.

¿CÓMO PUEDE APLICARSE HOY EN MÉXICO?

Apoyar a las micro, pequeñas y medianas empresas (MiPyMEs) y el emprendimiento. Son el motor de la economía mexicana. Créditos accesibles, menos burocracia y más capacitación pueden impulsarlos a lo grande.

Reformar al gobierno para hacerlo eficiente, transparente y subsidiario. Menos papeles, menos corrupción, más soluciones reales.

Desarrollar regiones olvidadas del país. Con infraestructura, conectividad y apoyo a productores locales, especialmente en el sur y en comunidades indígenas.

Inversión en capital humano. Educación técnica, acceso a universidades, salud de calidad y programas que preparen a los jóvenes para los trabajos del futuro.

Estado de derecho firme y parejo. Si no hay justicia, no hay desarrollo. Empresas, trabajadores, ciudadanos: todos deben estar bajo las mismas reglas.

Cuidar el medio ambiente sin frenar la economía. La ESM promueve que el crecimiento vaya de la mano con el respeto a la naturaleza. Esto implica regular la contaminación, incentivar energías limpias, castigar a quienes dañen los ecosistemas y fomentar una economía verde. En resumen: sí al progreso, pero no a costa del planeta.



La Economía Social de Mercado no es un cuento de hadas ni una receta mágica. Es un modelo real, probado y adaptable, que busca balancear dos cosas fundamentales: libertad y justicia. No se trata de que el gobierno lo haga todo, ni de que el mercado lo deje todo al azar. Se trata de construir un México donde el éxito individual sea posible, pero sin olvidar el bien común.

El PAN ha retomado esta idea en sus documentos como un compromiso con una economía humana, centrada en valores y no solo en ganancias. Si queremos un país donde el esfuerzo sea recompensado, donde emprender sea posible sin ser millonario, y donde nadie quede fuera por no tener “palancas”, entonces la ESM es una opción poderosa.

Porque, al final, una buena economía no se mide solo en pesos y centavos, sino en vidas dignas, oportunidades reales y futuro para todos.